

« L'Économie sociale et solidaire, ou comment instituer des alternatives en communs » :
La 8^e saison des Mardis de l'ESS (Économie sociale et solidaire) est ouverte

15 octobre 2021



Depuis 10 ans, l'Université Lumière Lyon 2 est dotée d'une chaire économie sociale et solidaire (ESS) et organise depuis 2013 les mardis de l'ESS, un cycle de conférences pour faire découvrir et partager les connaissances de cette discipline à l'embranchement des sciences économiques et sociales au plus grand nombre.

Cette année, les mardis de l'ESS seront axés autour de la thématique « L'Économie sociale et solidaire, ou comment instituer des alternatives en communs ».

Le cycle de conférences s'ouvre ce mardi 19 octobre, en coopération avec la Ville de Lyon.

L'ESS, QU'EST-CE QUE C'EST ?

L'Économie Sociale et Solidaire (ESS) est un mode d'entreprendre qui intègre des considérations écologiques, sociales et démocratiques.

Elle est à l'initiative de nombreuses expérimentations et innovations sociales qui constituent des pistes pour transformer notre société et répondre aux enjeux économiques, sociaux et environnementaux.

LA CHAIRE ESS DE L'UNIVERSITÉ LUMIÈRE LYON 2

L'Université Lumière Lyon 2, en tant qu'université de Sciences humaines et sociales, a un rôle tout particulier à jouer dans la société : celui du développement de l'esprit critique, et de l'accompagnement des acteurs socio-économiques et culturels.

Une chaire est un espace de production de connaissances critiques au service d'une transformation sociale, ce qui correspond tout à fait à la volonté de l'Université d'assumer ce rôle par la diffusion et la médiation, en s'engageant dans des démarches de science collaborative et participative et de co-construction des savoirs.

La chaire d'ESS reconnaît dans les acteurs/trices de l'économie sociale et solidaire une communauté s'appuyant sur la réflexion et l'expérimentation pour rechercher des solutions aux enjeux sociétaux de demain. Elle rassemble dans ce cadre des acteurs universitaires, associatifs et entrepreneuriaux dans une démarche de mise en commun de leurs savoirs.

Recherche en coopération, formation, engagement volontaire de ses membres et dynamique collective en sont les principes fondateurs. La transdisciplinarité et le partage des connaissances vers un grand public sont quant à eux des fondements propres à la création d'une chaire.

LES MARDIS DE L'ESS – ÉDITION 2021-2022

Cette année, la chaire ESS a choisi de donner à voir les processus qui permettent à l'expérimentation de s'instituer et de s'ancrer dans nos sociétés. Un angle qui a, encore une fois, intéressé la Ville de Lyon qui accueille le 19 octobre la conférence inaugurant le cycle de rencontres.

Contact presse

Sandrine Barberino | Chargée des relations presse | s.barberino@univ-lyon2.fr | 04 78 69 70 49 | 06 43 42 20 06
Hélène Turlan | Directrice de la communication | helene.turlan1@univ-lyon2.fr | 04 78 69 71 50 | 06 81 77 87 68

LES MARDIS DE L'ESS – LA CONFERENCE INAUGURALE – 19 OCTOBRE

- **Coopératives et tiers-lieux : lieux de fabrique instituante ?**

Conférence inaugurale de la chaire ESS

Par Marie-Christine Bureau, sociologue au Lise-Cnam-CNRS

→ 19 octobre, 18h-20h, Salon de l'Hôtel de Ville de Lyon

Comment les citoyens peuvent-ils agir sur des institutions qui, par définition, s'imposent à eux ? En parcourant plusieurs étapes d'un itinéraire de recherche, nous nous demanderons comment des collectifs constitués au sein de coopératives, d'associations ou de tiers lieux, mettent en question et font évoluer les institutions du travail et de l'emploi, que ce soit sous la forme des organisations, du droit, ou même de nos représentations et de nos imaginaires.

Marie-Christine Bureau est sociologue au Lise-Cnam-CNRS. Ses travaux portent sur les formes de coopération aux frontières du salariat, et plus généralement sur les transformations institutionnelles dans les domaines du travail et des politiques sociales.

LES MARDIS DE L'ESS – LE PROGRAMME

- **Un modèle original d'édition au service des expériences alternatives ou l'importance du récit comme outil de valorisation**

Table-ronde

→ 9 novembre, 18h-20h, Université Lumière – Lyon 2

Table ronde en collaboration avec les éditions REPAS sur l'usage du récit pour diffuser et consolider les pratiques alternatives.

Les éditions REPAS, pour Réseau d'Echanges et de Pratiques Alternatives et Solidaires, sont constituées d'un réseau d'acteurs souhaitant publier de manière indépendante des témoignages d'expériences alternatives et solidaires.

- **L'économie sociale à Lyon et à Grenoble : quels fondements, quelles pratiques ?**

Conférence en coopération avec la chaire de l'IEP de Grenoble et les JECO

→ 18 novembre, 18h-20h, Université Lumière – Lyon 2

L'objectif de cette conférence est de montrer comment l'économie sociale a émergé sur nos territoires et nos villes, à partir de problèmes et de projets concrets.

Avec Bernadette Angleraud, historienne, enseignante en classe préparatoire, Patrick Samzun, enseignant en philosophe à Vénissieux, Mimmo Pucciarelli, sociologue et militant anarchiste et Simon Lambersens, historien et spécialistes de l'histoire sociale à Grenoble

- **Comment développer l'engagement des clients et bénéficiaires des organisations de l'ESS ? Retour sur l'enquête**

Conférence table-ronde

→ 14 décembre 2021, 18h-20h, Université Lumière – Lyon 2

Que peut-on apprendre des recherches en marketing ? en quoi ces recherches peuvent aider les organisations de l'ESS à choisir un fonctionnement adapté à la double qualité de leur membre ?

Autant de questions qu'ont tenté de traiter les participant.es à la chaire ESS en 2020-2021.

Cette conférence permettra de présenter le livre blanc « Marketing et ESS ». La lecture du livre blanc sera mise au regard d'une enquête menée auprès de la MAIF, la MGEN et APF et en la présence de

Contact presse

Sandrine Barberino | Chargée des relations presse | s.barberino@univ-lyon2.fr | 04 78 69 70 49 | 06 43 42 20 06

Hélène Turlan | Directrice de la communication | helene.turlan1@univ-lyon2.fr | 04 78 69 71 50 | 06 81 77 87 68

représentant-es de ces organisations qui apporteront des éclairages sur l'appropriation qu'ils font de ces connaissances et les usages déjà en cours dans leurs structures.

- **Pourquoi l'économie a-t-elle besoin du féminisme et vice versa ?**

Conférence d'Hélène Périvier

→ 25 janvier 2022

La science économique a été pensée par des hommes, pour être au service d'une société dirigée par des hommes. Elle est aussi la science sociale la moins féminisée : les femmes représentent à peine un quart des économistes.

En levant le voile sur l'apparente neutralité des concepts et des analyses de cette discipline, Hélène Périvier met au jour les ressorts d'une organisation sociale issue du modèle patriarcal. L'économie féministe, parce qu'elle renouvelle les thèmes et les approches de la discipline, déploie des savoirs et des outils pour atteindre l'égalité des sexes.

Hélène Périvier est économiste à l'Observatoire français des conjonctures économiques (OFCE-Sciences Po). Ses domaines de recherche concernent les politiques sociales, familiales et les inégalités entre les sexes. Deux projets de recherche sont en cours : l'un porte sur l'évaluation de la réforme du congé parental sur le comportement de pères et mères ; et l'autre sur la mesure des discriminations et les biais de genre dans les processus de sélection.

- **L'évaluation de la résilience territoriale**

→ 15 février

La résilience territoriale est un concept devenu incontournable avec la crise sanitaire liée au COVID-19. Alors que les collectivités conçoivent des stratégies et plans d'actions pour développer la résilience de leurs territoires nous nous interrogerons sur la faisabilité d'une évaluation de la résilience territoriale et la ou les formes qu'elle dernière pourra prendre.

Contact presse

Sandrine Barberino | Chargée des relations presse | s.barberino@univ-lyon2.fr | 04 78 69 70 49 | 06 43 42 20 06

Hélène Turlan | Directrice de la communication | helene.turlan1@univ-lyon2.fr | 04 78 69 71 50 | 06 81 77 87 68